

NOTAS DE PRIMERA PLANA

[Reforma](#) Golpea, insulta y soba con freno a aranceles. [El Universal](#) Nueva Corte lleva marcador de 7-0 en fallos a favor de la 4T. [Excélsior](#) Pondrán reglas para usar IA en campañas. [Milenio Diario](#) Trump pacta no usar la fuerza en Groenlandia... pero se aferra a la venta. [La Jornada](#) Trump recula; renuncia a uso de la fuerza en Groenlandia. [El Financiero](#) Cierra economía el 2025 con mejor desempeño. [El Economista](#) Trump baja el tono con Groenlandia; cancela nuevos aranceles a la UE. [El Sol de México](#) Trump anuncia un acuerdo preliminar. [El Heraldo de México](#) Frena ingreso de aviones militares de EU. [24 Horas](#) Contempla IA reforma electoral: Sheinbaum. [Reporte Índigo](#) Un aliado 'crecido'. [La Razón](#) Fiscal, DEA, FBI y embajada de EU reconocen entrega de 37 capos del narco. [La Crónica de Hoy](#) Trump anuncia acuerdo sobre Groenlandia con la OTAN. [ContraRéplica](#) Gobernadora de BC confirma que la FGR investiga a su exesposo. [La Prensa](#) Secuestrados.

PRIMERAS PLANAS METROPOLITANAS

[Reforma](#) Indagan a policías por ola de extorsión. [El Universal](#) Atienden en andenes a usuarios del Metro para evitar suicidios. [Excélsior](#) CDMX, la más congestionada en el mundo. [La Jornada](#) Sin autorización de uso y ocupación opera plaza irregular en Lafontaine 110. [El Economista](#) Jalisco impulsa puente agroalimentario con Laredo. [El Sol de México](#) Atiende gobierno 28 fugas de agua al día. [El Heraldo de México](#) Brugada presenta plan de iluminación de calles. [24 Horas](#) Gobierno confirma más muertes de perros del Refugio Franciscano. [Reporte Índigo](#) Premia GAM irregularidades. [La Razón](#) Axe Ceremonia: denuncian que suman 98 días de impunidad. [La Crónica de Hoy](#) Diputado suplente de Morena se niega a dejar curul y provoca riña. [ContraRéplica](#) Contabilizan 6 perros muertos tras rescate. [La Prensa](#) Mueren seis lomitos y 171 están delicados.

TARJETA INFORMATIVA 22-01-26

IECM

El Instituto Electoral de la Ciudad de México (**IECM**) aprobó el Modelo de Operación para la instrumentación de la *votación y opinión anticipada de la ciudadanía residente en el extranjero, en estado de postración y sus cuidadoras primarias, y en prisión preventiva para la Elección de las Comisiones de Participación Comunitaria 2026 y la Consulta de Presupuesto Participativo 2026 y 2027. [Dossier de Prensa Online](#), [Amexi Online](#), [La Prensa \(sitio\)](#),

Pese a la caída sostenida de afiliados y al debilitamiento de su vida partidista, los partidos políticos en la Ciudad de México recibirán en 2026, 587 millones 712 mil 191 pesos en financiamiento público para actividades ordinarias, de acuerdo con el reparto aprobado por el **IECM**. Morena y el PAN concentrarán la mayor parte de los recursos, con

143.6 millones y 132.8 millones de pesos, respectivamente, seguidos por el Partido Verde (76,1 millones), Movimiento Ciudadano (65,9 millones), PRI (64,9 millones), PT (63.5 millones) y PRD (40,5 millones). [Basta](#)

Al inicio de la Legislatura, Gerardo González, quien llegó al Congreso local vía el listado de plurinominales de Morena, había cedido su curul a su suplente, Víctor Hugo Lobo Rodríguez... hasta ayer. Lobo, hijo del exlíder perredista y actual diputado federal por Morena, Víctor Hugo Lobo Román, manoteó, reclamó, llevó a su porra, y al final tuvo que dejar el recinto y aceptar que se había quedado sin cargo en Onceles. La llegada de González al Legislativo estuvo marcada por la polémica desde el principio, en 2024. Su integración ocurrió tras la redistribución de plurinominales que aprobó el **IECM**, luego de que legisladores que habían llegado siglados por Morena pasaron a inscribirse a las bancadas del PVEM y el PT. [Reforma](#)

Miguel Ángel Casique Olivos comenta en Esténtor político que en días recientes se ha polemizado sobre la reforma a las leyes electorales y a la Carta Magna, con lo que se vislumbra que el partido en el poder tendrá más herramientas que le sirvan en el juego de la "democracia" y para condicionar a la "competencia política". En el planteamiento que se hace con respecto a los Organismos Públicos Locales Electorales, ya no se pretende desaparecerlos, pero sí acotarlos y destinarles menos recursos. Pero, en las elecciones, el conteo de votos podría ser más lento y poco eficiente, tal como lo ha advertido el mismo **IECM**, por lo que acotarlos o darles menos recursos tampoco parece una buena medida. [Uno más uno](#)

En la Gaceta Oficial de la Ciudad de México se publica Acuerdo del Consejo General del **IECM**, por el que se aprueba el ajuste al Programa Operativo Anual y Presupuesto de Egresos del **IECM** para el ejercicio fiscal 2026, con base en las asignaciones autorizadas por el Congreso de la Ciudad de México, para el ejercicio fiscal 2026. [Gaceta Oficial de la Ciudad de México, Gaceta Oficial de la Ciudad de México](#)

REFORMA ELECTORAL

La presidenta Claudia Sheinbaum sostuvo que se puede tener "certeza" de que la iniciativa de reforma electoral que elabora el gobierno federal será "una propuesta razonable, que atiende las demandas del pueblo". Tras las reuniones que tuvo la secretaria de Gobernación, Rosa Icela Rodríguez, con las dirigencias del PVEM y del PT, destacó que la iniciativa "no es un toma y daca", sino que se construye a partir de lo que se expuso en los foros realizados por la Comisión Presidencial para la Reforma Electoral, así como la opinión de la población. La presidenta Claudia Sheinbaum anunció que su iniciativa de reforma electoral incluirá, por primera vez, una regulación estricta sobre el uso de la inteligencia artificial (IA) durante las campañas políticas. La propuesta busca garantizar que la ciudadanía identifique claramente los contenidos generados por algoritmos y contempla sanciones económicas para evitar la desinformación, adelantó en su conferencia matutina en Palacio Nacional. [Excélsior](#), [Reforma](#), [El Financiero](#), [24 Horas](#) [El Universal](#) [La Jornada](#)

El Gobierno federal analiza impulsar también las consultas electrónicas en la reforma electoral, para que la ciudadanía participe en decisiones municipales y estatales relacionadas con asuntos de la vida pública. Este mecanismo, explicó la presidenta Claudia Sheinbaum, podría utilizarse en temas específicos de Gobiernos locales, con el objetivo de ampliar la participación ciudadana. [Reforma](#)

La presidenta Claudia Sheinbaum afirmó que la reforma que enviará al Congreso no será producto de negociaciones partidistas, sino de las demandas ciudadanas recogidas en foros y encuestas, y descartó reunirse con los dirigentes del PT y el PVEM para buscar acuerdos específicos que garanticen su respaldo a la iniciativa. [El Economista](#), [Reforma](#), [La Razón](#), [El Heraldo de México](#)

Mientras que Morena sigue afinando con el gobierno federal su propuesta de reforma electoral para convencer a sus aliados del PT y del PVEM, los líderes de ambos partidos reconocen que si bien se les comenzó a tomar en cuenta no aceptarán nada que no les convenga, pues sería darse un "balazo en el pie". En la bancada guinda se reconoce la existencia de "acuerdos internos" que incluyen opciones para ofrecer a sus aliados que no se eliminan plurinominales; sin embargo, en el PT y en el PVEM siguen cuestionando la necesidad de que haya una reforma electoral. [El Universal](#)

Si se reduce el financiamiento a partidos en una eventual reforma electoral, los aliados de Morena perderían, además, sus ganancias como partidos coaligados. El PT y el PVEM obtendrán casi 900 millones de pesos adicionales en 2026 con respecto a lo que recibieron en 2018. En los últimos ocho años, ambos partidos aumentaron los fondos públicos que obtienen por gasto ordinario, gracias a la coalición con Morena. Además, lograron subvenciones en el Congreso debido a esta alianza, por lo que una reducción de plurinominales también les afectaría. [Reforma](#)

El Ejecutivo federal arrancó negociaciones con los aliados de Morena, PT y el PVEM para la conformación de la reforma electoral. Las dirigencias nacionales y coordinaciones legislativas de ambos partidos se reunieron ahora con la Comisión Presidencial que encabeza Pablo Gómez, tras el primer encuentro que sostuvieron con la secretaria de Gobernación, Rosa Icela Rodríguez. Los pevemistas fueron los primeros en abandonar la casona de Barcelona 32, en la Colonia Juárez, Alcaldía Cuauhtémoc, donde se ha tejido la iniciativa electoral, a bordo de una sola camioneta y sin emitir declaraciones. [Reforma](#)

La propuesta de reforma electoral de la iniciativa ciudadana Salvemos la Democracia (integrada por ex consejeros y líderes de organizaciones civiles) fue turnada a las Comisiones Unidas de Puntos Constitucionales y de Reforma Político Electoral de San Lázaro. El anuncio lo hizo ayer la presidenta de la Mesa Directiva de la Cámara de Diputados, la panista Kenia López, durante la sesión de la Comisión Permanente. A las Comisiones Unidas fue turnado también el oficio de la Secretaría Ejecutiva del INE que da cuenta de que la iniciativa Salvemos la Democracia cumplió con el requisito del 0.13 por ciento de las firmas que establece la ley. [Reforma](#)

En el contexto de la discusión por la iniciativa de reforma electoral de la presidenta Claudia Sheinbaum, Morena y sus aliados destacaron la importancia de mantener la unidad de la coalición rumbo a próximos procesos comiciales, al tiempo que los opositores llamaron a PT y Verde a que "actúen con dignidad y no se dejen presionar" por los guindas. [La Jornada](#)

La bancada de Movimiento Ciudadano (MC) en el Senado apremió a los partidos del Trabajo y Verde Ecologista a conducirse con dignidad y no dejarse presionar por la 4T en la negociación de la reforma electoral. El senador

Clemente Castañeda, jefe del grupo parlamentario, consideró que es un absurdo querer impulsar una reforma electoral sin consenso de todas las partes. [Reforma](#)

El coordinador del PT en la Cámara de Diputados, Reginaldo Sandoval, reconoció que, aunque no hay una iniciativa formal, como venían los temas en la propuesta general de reforma electoral "sí hubiera fracturado a la coalición de la '4T'". Dijo que en su primera reunión en la Secretaría de Gobernación "nos fue extraordinariamente bien", porque se lograron detener los primeros planteamientos y "nos van a escuchar, habrá diálogo franco y abierto". "Somos un partido de convicción, no que nos den instrucciones", remató. [El Financiero Reporte Índigo](#)

El coordinador de los senadores del PAN, Ricardo Anaya, acusó que al PT y al PVEM no les importa la democracia ni nada de lo que dicen en sus discursos sobre la reforma electoral, "sólo les interesa el dinero". Denunció que todo lo que hacen "es sólo un distractor", lo que quieren con su reforma es "apoderarse del INE y del control de las elecciones". "Es muy difícil que la logren, porque sus aliados no aceptarán que les reduzcan sus recursos", anticipó.

[El Financiero , La Razón](#)

La reforma electoral no puede poner en riesgo la coalición Morena-PT-PVEM, afirmó Ricardo Monreal, coordinador guinda en la Cámara de Diputados, pues en caso de hacerlo se pondría en peligro el avance que hasta ahora ha tenido el proyecto de la '4T'. En conferencia, dijo que la reforma electoral "pasa por un tamiz indispensable: la unidad de los tres partidos", por lo que la apuesta es la construcción de acuerdos, primero entre el PVEM y el PT con la Comisión Presidencial para la Reforma Electoral, y después en el plano legislativo. [El Financiero](#), [Reforma](#), [Excélsior](#), [24 Horas](#)

La presidenta del Senado de la República, Laura Itzel Castillo, afirmó que la Reforma Electoral necesitará del consenso de los partidos aliados a Morena para proceder. Sin embargo, legisladores del PT manifestaron su desacuerdo con las intenciones de Morena. "Si no hay consenso, yo creo que no va a poder proceder una Reforma Electoral. Por tanto, tenemos que estar trabajando en eso y así será desde luego la propuesta que se les presente seguramente", explicó en conferencia de prensa. La legisladora dejó en claro que en la Cámara de Senadores se encuentran en espera de que llegue el proyecto para su discusión. [El Independiente](#)

El diputado del PVEM, Raúl Bolaños-Cacho Cué, vicepresidente de la Mesa Directiva, afirmó que, hasta el momento, no existe un documento formal sobre la reforma electoral y (el PVEM) fijará su postura únicamente cuando conozca una propuesta concreta. Subrayó que el diálogo con la Secretaría de Gobernación se ha dado en un marco republicano y respetuoso. [La Crónica de Hoy](#)

El Instituto Nacional Electoral (INE), presidido por Guadalupe Taddei Zavala, se desmarcó de la iniciativa ciudadana electoral presentada por el colectivo Salvemos México. Indicó que su intervención en el trámite de las iniciativas ciudadanas se limita, de manera estricta, a la verificación del cumplimiento de los requisitos formales establecidos en la ley. El INE precisó que los ciudadanos pueden presentar iniciativas de ley o de reforma siempre que reúnan el respaldo de al menos el 0.13% de la Lista Nominal de Electores. [El Heraldo de México](#)

Trascendió: el Instituto Nacional Electoral, que preside Guadalupe Taddei, aclaró que no evaluó el contenido de la propuesta de reforma electoral de Salvemos México, de Claudio X. González, únicamente cumplió con la verificación del número de firmas como ordena la Constitución. [Milenio Diario](#)

Rozones: el INE, bajo el timón de la consejera presidenta Guadalupe Taddei, prefirió aclarar a todos que ni de chiste dio su aval a la propuesta ciudadana de reforma impulsada por el movimiento Salvemos la Democracia. El INE levantó el dedo índice para señalar que de ninguna manera otorgó un espaldarazo a esa iniciativa, sino que únicamente cumplió con su labor de verificar si ésta contaba con las firmas necesarias para formalizar su planteamiento, como lo manda la Constitución [La Razón](#)

Tiros Libres: que a pesar de que Claudia Sheinbaum sostuvo públicamente que la reforma electoral no se construiría mediante acuerdos políticos con aliados, la Secretaría de Gobernación abrió un canal de interlocución con los partidos Verde Ecologista de México y del Trabajo, lo que evidenció la doble vía en la conducción del proceso, con encuentros formales que contrastan con el discurso de distancia política expresado desde el Ejecutivo. PVEM y PT finalmente habrían respaldado la reducción de recursos públicos y la revisión del modelo de representación proporcional, pero bajo una condición explícita: que los cambios no comprometan su supervivencia política.

Ovaciones

Carlos A. Pérez Ricart escribe que hay trayectorias políticas que desafían la lógica. Otras desafían el calendario. La de Alberto Anaya, jefe eterno del Partido del Trabajo, pertenece a esta última categoría. Más de cuatro décadas orbitando el Congreso de la Unión sin la incómoda interrupción de una elección ganada Ni una sola Acaso por eso, él y la dirigencia del PT están tan angustiados frente a una posible reforma electoral que reduzca el número de legisladores plurinominales. La reforma electoral no debe ceder al chantaje de quienes confunden representación con propiedad privada El profe y los suyos no defienden la democracia, sino su lugar en la lista Como los del Verde.

Reforma

Bajo Reserva: nuevamente hubo enfrentamientos dentro del PT por la reforma electoral. La semana pasada, el coordinador en la Cámara de Diputados, Reginaldo Sandoval, aseguró que no era necesaria una reforma electoral, y amenazó que sin los votos del PT no podrían aprobarla. Pero dos días después, su líder nacional Alberto Anaya se comprometió con la secretaría de Gobernación, Rosa Icela Rodríguez, a "construir juntos" el proyecto. Ayer, la vicecoordinadora del PT en el Senado, Geovanna Bañuelos, también le corrigió la plana. ¿Será que en realidad en el PT hay diferencias internas por el tema de la reforma electoral, o que solo estén jugando al policía bueno-policía malo para conseguir una mejor tajada? [El Universal](#)

Luis Cárdenas, en la columna En la Mira, señala que cada vez que escucho hablar de una nueva reforma electoral, no pienso primero en el contenido. El cuándo es demasiado evidente como para ignorarlo. No veo en esta reforma un proyecto serio, articulado, pensado para mejorar el sistema electoral. Veo, más bien, una feroz advertencia. Durante años, bastó su palabra para ordenar al movimiento, para cerrar filas, para congelar disputas. Ese tiempo se acaba. Y cuando el liderazgo carismático empieza a retirarse, el poder necesita otros mecanismos de control. [El Universal](#)

Salvador García Soto, Serpientes y Escaleras: Obligan a Pablo Gómez a escuchar a PVEM y PT. La presidenta Claudia Sheinbaum le ordenó reabrir los trabajos de la Comisión para la Reforma Electoral y le regresó sus propuestas para que las dialogue y negocie con los dirigentes del PVEM y el Partido del Trabajo. Esta y la próxima semana tendrá que sentarse con los aliados morenistas y responder a sus dudas y cuestionamientos en temas como la reducción de los plurinominales, además de la reducción del financiamiento a los partidos. [El Universal](#)

Lorenzo Córdova Vianello, exconsejero presidente del INE, comenta que la reforma electoral impulsada por el gobierno, última pieza del proyecto de restauración autoritaria pretendido por el morenismo, puede convertirse en la fuente de delicados problemas y provocar una crisis de gobernabilidad que ensombrecería aún más el difícil escenario. El morenismo pretende la aprobación de una reforma que, lejos de fortalecer nuestro sistema electoral, reforzar la representación del pluralismo, potenciar la equidad de la contienda y proteger la autonomía de los órganos electorales, pretende desmantelarlos. [El Universal](#)

Ricardo Guzmán Wolff, en la columna Agenda Judicial, comenta que ante la posible reforma electoral, es significativo que el diputado del PT afirme que los partidos en el poder tienen ya al poder ejecutivo, al poder legislativo y al poder judicial, lo cual, le parece, hace innecesaria la reforma electoral. Más allá de que los partidos satélites lleguen a constituir el único freno del partido oficial o que aquellos argumenten todo para no perder sus beneficios económicos, que se exponga con esa firmeza que los tres poderes de la unión pertenecen a la oficialidad es revelador, una vez más, de que la reforma judicial fue hecha por motivos políticos y no jurídicos. [La Jornada](#)

En lo Oscurito: Gran momento de Morena: en la Cámara Baja, Ricardo Monreal, y luego su homólogo en el Senado, Adán Augusto López, se reunieron con Sheinbaum para informarle el avance en las negociaciones de la reforma electoral con los partidos aliados del PT y PVEM. La dirigente del Partido Verde, Karen Castrejón, así como los líderes de dicha institución política en el Congreso, Carlos Puente y Manuel Velasco, se reunieron con la secretaria de Gobernación, Rosa Icela Rodríguez, para abordar el tema, donde se reiteró que la figura de plurinominales no desaparecerá. El PT y el Verde saben de qué se trata todo esto: de dinero. Carlos Puente dijo que están en toda la disposición de escuchar las propuestas, aunque "no hay prisa", y adelantó que si sale la reforma electoral deberá satisfacer a todas las partes. [Milenio Diario](#)

Frentes Políticos: la presidenta Claudia Sheinbaum fue directa con sus aliados. Les dijo que la reforma electoral no será producto de chantajes ni de un "toma y daca" con el Verde, bajo el liderazgo de Karen Castrejón, o el PT, de Alberto Anaya. Dejó claro que la iniciativa se construye con foros y encuestas, no con cuotas partidistas. El diálogo existirá, vía Gobernación y con reglas claras. En esta reforma no hay favores ni facturas políticas. Sheinbaum fija método y pone orden. Y que La reforma electoral que alista la presidenta Claudia Sheinbaum incluirá un tema inevitable, regular el uso de la IA en campañas políticas. [Excélsior](#)

Francisco Garfias, en la columna Arsenal, señala que no vale la pena ilusionarse con la idea de que el PVEM y el PT impidan a Morena aprobar una reforma electoral a modo. Mi pronóstico es que la chiquillada oficialista va a vender muy caro su voto en favor de la llamada Ley Maduro, que han perfilado los integrantes de la Comisión Presidencial encargados de elaborar la iniciativa que la presidenta Sheinbaum presentará al Congreso, dicen, a mediados de febrero. Una fuente confiable del Partido Verde nos dijo que si los plurinominales se votan en urna —como los

candidatos de mayoría—, eso favorecería una "sobrerrepresentación excesiva" de Morena en el Congreso de la Unión. [Excélsior](#)

En Confidencial se comenta que dirigentes y legisladores federales del PAN y el PRI plantean que, para el diálogo y negociación de la reforma electoral, prefieren que sea con el líder de los diputados federales de Morena, Ricardo Monreal. "Para dialogar y acordar, Morena debe tener legisladores y políticos como el doctor Ricardo Monreal", terció el líder priista, Rubén Moreira. Ahora falta ver qué quiere Morena. [El Financiero](#)

Mario Carbonell, en la columna en su justa dimensión, comenta que no fueron pocas las voces que auguraban una ruptura, un cisma en la '4T por la reforma electoral. Al ver la estridencia de legisladores 'aliados' como Reginaldo Sandoval, coordinador de los diputados del PT, o el senador verde Luis Armando Melgar, que amagaron con negar los votos de sus partidos y advertir que sin ellos la iniciativa presidencial no pasaría, más de uno creyó que la jefa del Ejecutivo estaba en aprietos y se avecinaba una fisura. No será así. El tono beligerante del discurso ha cambiado. Reconocen, pues, que se haya "abierto un canal de comunicación, de plática, de diálogo", como señaló el petista, más allá de sostenerse en su bravuconada de que Morena los necesita. Y más aún, al bajarle a su alardeo han conseguido que los hagan partícipes de la redacción de la iniciativa. [El Financiero](#)

Ezra Shabot, en la columna Línea Directa, publica que la reforma electoral planteada por el gobierno de Sheinbaum tiene un solo objetivo: impedir cualquier resquicio legal o político que le permitiese a cualquier fuerza opositora llegar al poder. Y esto no tiene nada que ver con izquierdas o derechas, sino con la reconstrucción del nacionalismo revolucionario ahora en manos de Morena. Por lo pronto la eventual aprobación de la reforma electoral proveniente del Ejecutivo se presenta como un golpe mortal a la posibilidad de la alternancia política, y un refuerzo a la nueva legitimidad del monopartidismo. Y no se ve en el horizonte una fuerza que pueda contener esta tendencia. [El Economista](#)

Sacapuntas: el titular de la Comisión Presidencial para la Reforma Electoral, Pablo Gómez, anda de bajo perfil, luego de que la presidenta Sheinbaum aclaró que la autonomía del INE es intocable. El funcionario ha estado en reuniones con verdes y petistas para afinar la iniciativa. A dar consejos al PVEM y al PT se puso el coordinador de Movimiento Ciudadano en el Senado. Al hablar sobre la reforma electoral, el legislador pidió a esos partidos defender "los principios democráticos y que no se dejen presionar por el régimen". [El Heraldo de México](#)

Guillermo Vázquez Handall, en la columna Con Juicio Político, señala que las múltiples especulaciones respecto de una negociación entre el gobierno y los partidos del Trabajo y Verde Ecologista de México para poder dar cauce a la aprobación de la iniciativa de la reforma electoral alcanzan niveles que bien podrían calificarse como de fantasía. El asunto toral es la negativa de los dos partidos aliados de Morena en relación con la reducción presupuestal de su ingreso y de la designación de plurinominales. Ni el Verde ni el PT se van a suicidar políticamente. Como una forma de dejar clara cuál es la única ruta de diálogo, la interlocución cambió drásticamente de las bancadas de Morena a Gobernación. [El Heraldo de México](#)

Arturo Sánchez Gutiérrez señala que conforme pasan los días crece la incertidumbre en relación con la reforma electoral. Aunque Pablo Gómez diga que no aspira al consenso, para realizar los cambios que se proponen se

requieren 2/3 de los votos en cada Cámara del Congreso de la Unión y los votos de Morena no son suficientes, sin el apoyo del PT y del PVEM. Lo obvio es que tendrían menos dinero y menos asientos en las Cámaras. La pregunta es: ¿a cambio de qué aceptarían esa reforma? Pero la falta de consenso es mucho mayor a lo que podría esperar Morena, y seguramente el discurso de la oposición pronto se sumará al descontento. [El Heraldo de México](#)

Rubén Guajardo comenta en la Columna Invitada: (Ley Maduro) que hoy podemos ver que en este país no está por discutirse una reforma electoral, sino que vamos a definir si en México continúa en una democracia o, si por el contrario, se consolida el autoritarismo por parte del oficialismo. Es por eso que se presume que desde el gobierno de la 4T lo que quieren hacer es una Ley Maduro. Justamente en Venezuela empezaron poco a poco a modificar las reglas electorales para poder tener ventaja competitiva contra la oposición. [El Heraldo de México](#)

¿Será?: los legisladores del PVEM no ven con agrado a Pablo Gómez, quien encabeza la construcción de la reforma electoral. Parece que los verdes ven como contradicción que la persona que ocupó un curul por la vía plurinominal los quiera eliminar. Tampoco descartan que Morena busque los votos necesarios con el PAN o el PRI. El tricolor apoyó a los guindas para no quitarle el fuero a Cuauhtémoc Blanco... Al parecer, se vienen tiempos grises en el bloque mayoritario. [24 Horas](#)

Adrián Trejo, en la columna La Divisa del Poder, comenta que el coordinador de los senadores del blanquiazul, Ricardo Anaya, dijo que su partido no se subirá a este debate, pues considera que "es un distractor" y que la reforma electoral busca tener el control absoluto de los órganos electorales. Anaya rechazó que reducción de plurinominales y del presupuesto público a partidos, vaya a trascender ante la oposición de los partidos del Trabajo y Verde. Y aunque hasta en Morena creen que esos dos asuntos son pirotecnia, ayer la secretaria de Gobernación, Rosa Icela Rodríguez, y el presidente de la comisión presidencial para la reforma electoral, Pablo Gómez, se reunieron con las dirigencias del PT y el Verde "para acordar" la reforma electoral. El tema es que solo el PRI y Alejandro Moreno se han manifestado en contra. [24 Horas](#)

Rubén Moreira Valdez comenta en #LeyMaduro que la narrativa oficial se esfuerza y tiene, hay que reconocerlo, bastante éxito en guardar las apariencias. La realidad es distinta: la economía no crece ni crecerá, y las finanzas del gobierno están en dificultades estructurales. "Para todo mal, reforma electoral", decía a sus jefes, en especial a los gobernadores en apuros, un personaje de antaño. Lo que intenta Morena es distinto; la reforma de López Obrador va más allá de ser un acto de ilusión: ahora se trata de construir una dictadura bananera al estilo Maduro. [Reporte Índigo](#)

Pepe Grillo: Morena no puede darse el lujo de que PT y PVEM salgan de la coalición gobernante de cara a la elección del 2027 y mucho menos para el 2030. Sin la mayoría calificada queda vulnerable y tendría que comenzar a rendir cuentas. Los líderes de PT y PVEM enfrentan este periodo de negociación con la certeza de que saldrán ganando. El peor escenario es que les entreguen, a cambio de sus votos, nominaciones para dos o tres gubernaturas. Si el gobierno calcula que es demasiado, la iniciativa de reforma electoral se va al archivo. [La Crónica de Hoy](#)

La Trastienda: Ricardo Monreal aclara que él no está en contra de la reforma electoral, pero que su trabajo fundamental es mantener la unidad de la alianza que gobierna y garantiza la aprobación de los proyectos de ley de

la Cuarta Transformación. Monreal no está en contra del proyecto de reforma electoral y hace bien en aclararlo, sólo que no tiene los votos porque Morena tampoco los tiene, pues, como dijo el petista, Reginaldo Sandoval, ni su partido ni el Verde, se van a dar "balazos en el pie". [Eje Central](#)

Alejandro Envila Fisher en Hechos y Nombres comenta que austeridad no mata pluralidad que la propuesta gubernamental de reforma electoral que se pretende volver iniciativa de ley en unas semanas, se sustenta en la pretensión de abaratir el costo de los comicios en México. Apenas el martes 20 de enero, la senadora Laura Itzel Castillo, señaló que existe un consenso social generalizado que exige abaratir el costo en las elecciones mexicanas. Considerar absurda la discusión del contenido de la reforma electoral que viene porque el proyecto aún no se presenta, es jugar al Tío Lolo. [Eje Central](#)

Sacacorchos: la Reforma Electoral también enfrenta resistencias internas que podrían modificar las intenciones iniciales. Es muy probable, porque sin los votos de sus aliados Morena no puede sacar adelante la iniciativa, quedando abierta la pregunta de cuál fue el costo de esto. [El Independiente](#)

Armando Reyes Vigueras menciona en Días Presidenciales que la presidenta Claudia Sheinbaum se embarcó en la defensa de su propuesta de Reforma Electoral. Ahora vendrá la negociación con los aliados electorales, pues tanto el PT como el PVEM se oponen a la eliminación de plurinominales y la reducción del financiamiento público. Por el momento, el Verde ha dicho que no acompañará la iniciativa si se insiste en acabar con los plurinominales y reducir el financiamiento público, en tanto que el PT ha señalado que dicha reforma no es necesaria. [El Independiente](#)

Tiraditos: que duro mensaje el que envió la presidenta Claudia Sheinbaum a las dirigencias de los partidos del Trabajo y Verde Ecologista de México, al precisar que no se va a sentar con ellos para tratar el tema de la reforma electoral. Lo que la mandataria quiso decir es que no se dejará vencer por los amagos de los petistas y los verdes, quienes declararon estar en contra de dicha iniciativa que elimina los plurinominales y les recorta el presupuesto a los partidos. [ContraRéplica](#)

Sergio González comenta en Salón Tras Banderas: que el consenso político es fundamental, pues toda reforma electoral es inherentemente política, no solo técnica, y puede ser rápidamente capturada por intereses estrechos. Esto puede resultar en reformas que socavan, en lugar de mejorar, la transparencia, la rendición de cuentas. Para evitar esto, el proceso debe minimizar las oportunidades de polarización y fomentar el examen de buena fe de las propuestas. [ContraRéplica](#)

Gabriela Jiménez Godoy, vicecoordinadora del Grupo Parlamentario de Morena, señala que cuando el pueblo de México otorgó a Morena y a sus aliados una mayoría clara, legítima y constitucional en la Cámara de Diputados, la derecha no tardó en declararse víctima. Hoy, la historia vuelve a ponerlos incómodos. La presidenta Claudia Sheinbaum impulsa una reforma electoral con propósitos muy claros. Traducido al lenguaje ciudadano: que el dinero del pueblo se use para el pueblo. Pero nuevamente aparecen las voces persistentes de la derecha, ahora envueltas en papeles membretados, estudios supuestamente técnicos y documentos "académicos", que esconden lo de siempre: capitales bajo la manga, nostalgia neoliberal y la añoranza de las viejas prácticas corruptas. [Reporte Índigo](#)

Alejandro Téllez, en la columna Agenda Pendiente, señala que desde mediados del año pasado, la presidenta Claudia Sheinbaum anunció su intención de presentar una reforma electoral de gran calado en 2026. El encargo fue turnado a una Comisión Presidencial encabezada por Pablo Gómez, un político de izquierda con una larga trayectoria en la vida pública del país. Desde la Presidencia se ha insistido en que esta reforma no partirá de una imposición cerrada, sino de un ejercicio de escucha activa a la ciudadanía en todas las entidades federativas. La reforma electoral merece ser discutida y analizada. Pero ese ejercicio debe partir de una crítica informada, técnica y responsable. Convertirla en un eslogan antes de conocer su contenido no la debilita; empobrece el debate público. En un país que rediseña sus instituciones, la oposición tiene dos caminos: participar o autoexcluirse. Hasta ahora, ha elegido lo segundo. [Eje Central](#)

INE

Una agrupación provida acaba de superar la cantidad de firmas necesarias para obtener su registro como partido político. El sueño de competir en las elecciones de 2027 ilusiona a los integrantes de un colectivo poco conocido en el país, pero que ha echado raíces en Nuevo León: México Tiene Vida. El deseo de quitarle votos a Morena, al PVEM y al PT está latente y que prevé codearse en las urnas con PAN, PRI y Movimiento Ciudadano. ¿Serán el séptimo pasajero en los comicios para renovar la Cámara de Diputados y 17 gubernaturas? [Milenio Diario](#)

Argumentando "seguridad nacional", el Comité de Transparencia del INE reservó contratos y documentos sobre la renovación de más de 300 cámaras, torniquetes, un centro de monitoreo y otras medidas de seguridad en 40 sedes del organismo en el país. La decisión se tomó pese a que consejeros reclamaron el pasado martes a la presidenta del Instituto, Guadalupe Taddei, el exceso de seguridad en las instalaciones del organismo electoral, así como por ocultar el costo y el nombre de la empresa a la que le asignaron el contrato. El director de Asuntos Jurídicos, Juan Manuel Vázquez, advirtió que la seguridad del INE no es un asunto accesorio, sino de seguridad nacional, por lo que debe protegerse el plan. [Reforma](#) , [La Jornada](#) , [Excélsior](#)

El INE recordó a toda la ciudadanía oaxaqueña que el próximo 25 de enero tendrá la oportunidad de ejercer, por primera vez en el estado, un mecanismo constitucional de participación ciudadana: el ejercicio de Revocación de Mandato del titular del Poder Ejecutivo estatal, Salomón Jara. Organizado de manera conjunta por el INE y el Instituto Estatal Electoral y de Participación Ciudadana de Oaxaca (IEEPCO), permite a los votantes decidir si una persona en un cargo de elección popular debe concluir anticipadamente su periodo. [24 Horas](#)

TEPJF

Por mayoría de votos (cuatro contra uno), la sala superior del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación (TEPJF) avaló la difusión de promocionales de Morena que incluyeron una mención verbal de la presidenta Claudia Sheinbaum. Por tanto, no admitió los argumentos de MC en cuanto a que el contenido de los espots -divulgados en el contexto del primer Informe de Gobierno de la mandataria transgredieron el uso de la pauta de transmisión, incurrieron en promoción personalizada en su favor y, por tanto, vulneraron la equidad. [La Jornada](#) , [La Razón](#)

A 120 días entrar en funciones, la magistrada presidenta del Tribunal de Disciplina Judicial, Celia Maya, aseguró que los principales retos del organismo serán consolidar el modelo de evaluación, dar atención sostenida a quejas y fortalecer la atención ciudadana. Mencionó que a esto se suma la recepción y organización de 620 expedientes provenientes del extinto Consejo de la Judicatura Federal, así como de la SCJN y del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación. [Milenio Diario](#)

Felipe de la Mata Pizaña, magistrado electoral del TEPJF, escribe que el Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación (TEPJF) publicó una obra colectiva: "Entre la Constitución y la campaña mediática. Asignación de diputaciones en México en 2024 y sentencia SUPREC-3505/2024", coordinada por la doctora Alejandra Tello Mendoza y un servidor. El Tribunal Electoral debe guiar sus decisiones conforme a Derecho y no en beneficio o conveniencia de determinadas fuerzas políticas, actores o gremios académicos. Un Tribunal Constitucional se debe a su función jurisdiccional, a su independencia e imparcialidad, con lo que se otorga seguridad y certeza jurídica a nuestra democracia. Por ello, invito a los actores políticos y, en especial, a la población en general a consultar la obra editada por el Tribunal, que se encuentra de manera pública. [El Financiero](#)

CONGRESO LOCAL

El Congreso de la Ciudad de México fue escenario de un conflicto político luego de que el diputado suplente Víctor Hugo Lobo Rodríguez (de Morena) se negara a dejar su lugar al diputado propietario del curul, Gerardo González García. González García solicitó licencia indefinida un día después de rendir protesta como diputado local, en septiembre del 2024, para darle paso al suplente Lobo Rodríguez, mejor conocido como "Lobito", hijo del exdiputado, exdelegado en Gustavo A. Madero y hoy diputado federal de Morena Víctor Hugo Lobo Román. [La Crónica de Hoy , El Heraldo de México](#)

CIUDAD DE MÉXICO

La Ciudad de México repitió como la urbe con más congestión vehicular del mundo, de acuerdo con la nueva edición del Índice de Tráfico de TomTom, la empresa tecnológica de cartografía de origen neerlandés. La capital mexicana registró un porcentaje de congestión de 79.5; el más alto de entre las 492 ciudades de todo el mundo incluidas en el estudio dado a conocer ayer. Ese valor significa que, en promedio, los tiempos de viaje en la red vial de la Ciudad de México fueron 79.5 por ciento mayores que cuando el tráfico es fluido. [Excélsior](#)

Con más de 310 millones de pesos asignados para la ejecución de 299 proyectos, Iztapalapa se colocó como la alcaldía con mayor presupuesto para la ejecución de los proyectos ganadores de la consulta de Presupuesto Participativo para este 2026. De acuerdo con el aviso publicado en la Gaceta Oficial de la Ciudad de México, por la Subsecretaría de Egresos de la Secretaría de Administración y Finanzas capitalina, dicha demarcación concentra la cifra más alta en recursos y número de iniciativas aprobadas. [Eje Central](#)

Con el objetivo de asegurar la operación y el mantenimiento de las cámaras de videovigilancia adquiridas mediante presupuesto participativo, la diputada del PAN, Liz Salgado Viramontes, presentó ante el pleno de la Comisión Permanente una iniciativa para reformar la Ley Orgánica de las Alcaldías de la Ciudad de México. La propuesta

plantea establecer como obligación permanente de las alcaldías el registro, conservación y funcionamiento continuo de las cámaras financiadas con recursos aprobados por la ciudadanía, sin contemplar la compra de nuevos equipos ni incrementos al gasto público en materia de seguridad. [Ovaciones](#)

NACIONAL

La presidenta Claudia Sheinbaum informó que, todos los miércoles, el gobierno de México entregará viviendas. Desde Palacio Nacional, en su conferencia de prensa matutina, la mandataria celebró que está avanzado el programa de Vivienda para el Bienestar. "Vamos a entregar viviendas todos los miércoles. Va muy apresurado el programa de Vivienda para el Bienestar. Todos los miércoles, además de los fines de semana que vamos de gira por todo el país, vamos a tener una entrega de vivienda. En esta ocasión es Michoacán", destacó. [Excélsior](#)

El discurso que dio el Primer Ministro de Canadá, Mark Carney, en el Foro Económico Mundial, en Davos, Suiza, fue reconocido por la Presidenta Claudia Sheinbaum. "Muy buen discurso de Carney, del primer ministro Carney, no sé si lo oyeron; muy a tono con los momentos actuales", destacó en su conferencia. El canadiense lanzó una fuerte crítica contra las potencias mundiales, como Estados Unidos, Rusia o China. [El Heraldo de México](#)

Tras la polémica por el aterrizaje de un avión militar estadounidense en Toluca, la presidenta Claudia Sheinbaum instruyó a que los funcionarios y elementos de las Fuerzas Armadas que reciban capacitación en EU se trasladen únicamente en aeronaves mexicanas, y no en estadounidenses. En la mañana, subrayó que la decisión la tomó después de que este fin de semana aterrizó un avión militar estadounidense Hércules C-130 en Toluca para trasladar a un equipo de la Secretaría de Seguridad a una capacitación en la Unión Americana. Puntualizó que con dicho aterrizaje no se violó ninguna ley ni se requería autorización del Senado. [El Heraldo de México](#)

Desde que entró en funciones la nueva Suprema Corte de Justicia de la Nación suma al menos seis fallos a favor de reformas y decretos promovidos por el expresidente Andrés Manuel López Obrador que habían sido impugnados. También ha ratificado reformas impulsadas por Morena en el Congreso, como la que otorga facultades a la presidenta del INE, Guadalupe Taddei Zavala, para realizar nombramientos sin consultar al Consejo General. Los ministros han dado luz verde a la Ley Minera, Ley de los Sistemas de Ahorro para el Retiro, Ley General de Víctimas, la desaparición de 109 fideicomisos y avalaron el decreto de 2022 que prohíbe a los restaurantes servir alimentos y bebidas y presentar actos de entretenimiento en zonas exclusivas para fumadores. [El Universal](#)

A la precariedad, el hacinamiento y la falta de acceso continuo a servicios de salud, se suma ahora un nuevo riesgo para la población migrante en la frontera sur de México: el sarampión, una enfermedad altamente contagiosa que ha encendido alertas entre organizaciones humanitarias y autoridades sanitarias. De acuerdo con Jorge Salomón, médico que atiende en albergues y centros de atención a migrantes en la región de Tapachula, Chiapas, personal de salud y voluntarios han advertido sobre la vulnerabilidad sanitaria de personas en contexto de movilidad, particularmente niñas, niños y adultos jóvenes que no cuentan con esquemas completos de vacunación, debido a la interrupción de servicios de salud en sus países de origen o durante su tránsito. [La Razón](#)

COLUMNAS POLÍTICAS

En Templo mayor se comenta que el gobierno federal anunció lo que parece ser su gran plan en materia de salud, pero, como es usual en la 4T, los cómos del asunto generan demasiadas dudas. El asunto es que la emisión de la tarjeta no acabará mágicamente con el rezago de meses o hasta años de citas médicas en hospitales públicos. En realidad la credencial será sólo un medio de identificación para usuarios de las distintas dependencias que ofrecen servicios de salud. [Reforma](#)

Línea 13: vaya zafarrancho que se armó en el congreso de la Ciudad de México luego de que Gerardo González García decidió a ocupar su curul que le había dejado a Víctor Hugo Lobo Rodríguez. Resulta que el Lobo Román puso a su entonces chofer González García como diputado local y al día siguiente solicitó licencia para que asumiera el cargo Lobo Rodríguez. Cuentan que el diputado federal, fiel a su costumbre, traicionó los acuerdos y dejó a su ahora exchofer sin apoyo. [ContraRéplica](#)

Redes de Poder: tal parece que el gobernador de Zacatecas, David Monreal, ha emprendido otra de sus "cruzadas" políticas amagando con ignorar una resolución de la Suprema Corte de Justicia de la Nación, que invalida parcialmente una reforma al Issstezac, impulsada por su administración, el caso es que el mandatario casi casi dice que "háganle" como quieran, pues su gobierno no tiene recursos. Lo que es cierto es que Monreal parece como si considerara enemigos políticos a sectores como los jubilados, los empleados del sector salud o los docentes. [Reporte Índigo](#)

El Caballito: la alcaldesa de Cuauhtémoc, Alessandra Rojo de la Vega (PAN-PRI-PRD), alertó sobre lo que está ocurriendo dentro de su demarcación tras las denuncias ciudadanas. Primero, comentó que ha recibido quejas por el robo de mascotas en 'la colonia Juárez y el hurto de autopartes en las colonias Roma y Condesa, donde habrá que coordinar esfuerzos. Es bien sabido que en esas zonas de la capital del país, el robo de las piezas de vehículos es una constante y si bien los ciudadanos casi no van al Ministerio Público a denunciar, las quejas en las redes sociales mostrando que ya no tienen espejos es el pan de cada día. [El Universal](#)

A la sombra: el político Carlos Torres Torres, exesposo de la gobernadora de Baja California, Marina del Pilar Ávila, está bajo investigación de la Fiscalía General de la República por presuntos vínculos con el narcotráfico de armas y lavado de dinero. En una conferencia, la morenista confirmó que sabía de la indagatoria, pues es la misma que se filtró hace mes y medio en distintos medios, cuyo detonante fue una denuncia anónima. Torres, encargado de proyectos estratégicos en la administración de Ávila Olmeda, confirmó ayer mismo la investigación en su contra tras la publicación de N Focus, pero insistió en la postura de que es una denuncia anónima y no una investigación basada en hechos. [El Sol de México](#)

La Gran Carpa: en la Permanente llegó por parte del Ejecutivo federal el nombramiento de Alejandro Gertz Manero como embajador en el Reino Unido. Señala que corresponderá al Banco de México la titularidad de todos los derechos patrimoniales de autor y cualquier otro derecho de propiedad. [El Economista](#)

Sube y baja: con la incorporación de 581 nuevas sembradoras y sembradores de algodón nativo de la región amuzga de Guerrero y Oaxaca al Programa Sembrando Vida, la dependencia, avanza en el rescate de esta fibra vegetal al lograr la primera cosecha de sus variedades. [La Crónica de Hoy](#)

Kiosko: la que "se bajó de última hora del avión" para ir a la Feria Internacional de Turismo (Fitur) 2026 en Madrid, España, fue la gobernadora de Morelos, Margarita González Saravia (Morena), quien desde hace un mes ya se saboreaba la paella y quería promover los sitios emblemáticos y la gastronomía de la entidad. Doña Margarita decidió no viajar, luego del repunte de los índices delictivos en municipios como Tlaltizapán, Xochitepec, Cuernavaca, Zapata, Huitzilac y Jiutepec, los dos primeros clasificados como Pueblos Mágicos; además de que en Jiutepec emboscaron a dos agentes ministeriales a días de la visita de la presidenta Claudia Sheinbaum. [El Universal](#)

#Política Confidencial: Marco Antonio de Jesús Reyes Saldívar, conocido como El Zar de la Limpieza, en el arranque del año y con la apertura de nuevos procesos de licitación y contratación gubernamental, vuelve a colocarse en el centro de la polémica. De acuerdo con testimonios de funcionarios responsables de áreas de adquisiciones en distintas instituciones públicas, personas cercanas a Reyes Saldívar han ejercido presiones indebidas, incluyendo amenazas de emprender campañas de des prestigio en su contra, con el objetivo de influir en la asignación de contratos. [Publimetro](#)

Sergio Sarmiento en Jaque Mate escribe que el poder de convocatoria fue enorme. La sala de plenos del centro de congresos de Davos, configurada para un público de 1,300, se vio ampliamente rebasada. Cientos que esperaron en fila una hora y media no pudieron entrar y tuvieron que ver el discurso en pantallas. Todos estaban ansiosos por saber si el presidente de Estados Unidos anunciaría una operación militar en Groenlandia. Enamorado del micrófono, Donald Trump convirtió su sesión de 45 minutos en una avalancha verbal de hora y media, que después Børge Brende, director general del Foro Económico Mundial, alargó otros 20 minutos con preguntas. El discurso no solo fue largo, sino lleno de divagaciones. El presidente pasaba de asuntos nacionales, adecuados para un informe de gobierno, pero no para la mayor cumbre privada del mundo, a los internacionales y en especial al que realmente preocupaba, Groenlandia. [Reforma](#)

Raymundo Riva Palacio en Estrictamente Personal da a conocer que es muy triste verlo, pero es una realidad: en el momento de las grandes definiciones y decisiones, la presidenta Claudia Sheinbaum se hizo chiquita. En el concierto de líderes que, en el Foro Económico Mundial en Davos, están dando la batalla política, diplomática y narrativa contra Donald Trump, nuestra presidenta parece como si hubiera optado por esconderse para que no la viera nadie, ni la extrañara, ni alterara, principalmente, el humor del jefe de la Casa Blanca. [El Financiero](#)

Enrique Quintana en Coordenadas indica que las cifras oportunas que dio a conocer el INEGI en los últimos días obligan a matizar el diagnóstico que predominaba hasta hace apenas unas semanas respecto al cierre de 2025. Contra lo que anticipaba el consenso, la economía mexicana mostró un desempeño mejor al previsto, impulsado por un consumo privado todavía resistente y por un gasto público que seguramente mantuvo un ritmo elevado hacia el final del año, aunque aún no tenemos estadísticas. [El Financiero](#)

Carlos Marín en Asalto a la Razón indica que tan escaso de talentos, experiencia y eficiencia está el obradorato que la presidenta Claudia Sheinbaum designó al impresionante ex director del Instituto Nacional de Migración Francisco Garduño para un cargo directivo y decorativo de la Secretaría federal de Educación. "Se analizaron distintos perfiles", justificó la presidenta ayer, "y para la designación se tomó en cuenta el pasado de Garduño", y enfatizó:

“Se analizaron distintos perfiles, particularmente para ese puesto”, y reconoció que el nombramiento “es polémico, pero él terminó su proceso, no tiene ya ningún proceso jurídico...”. [Milenio Diario](#)

Joaquín López Dóriga indica que a mediados de los años 80, una de las series de más éxito en México se transmitía en el canal 5 de Televisa, La Isla de la Fantasía, en la que el pequeño, de estatura, actor Hervé Villechaize, en su personaje de Tatú, gritaba al mexicano Ricardo Montalbán, el Señor Roarke, ¡el avióón, el avióón! cuando avistaba la aeronave que llevaba nuevos visitantes. Esta semana los operadores de Jesús Ramírez Cuevas fueron instruidos por él para que en la mañana le dijeran a la presidenta, envueltos en la bandera nacional, ¡el avióón!, ¡el avióón! como si el turbohélice de la Fuerza Aérea de Estados Unidos, un Súper Hércules Lockheed Martin C-130J matrícula 08-5726 que aterrizó a las 14:46 del sábado en el aeropuerto de Toluca, fuera la avanzada de una invasión militar del gobierno de Trump. [Milenio Diario](#)

Pascal Beltrán en Bitácora del Director menciona que la reciente presentación de la 29^a Encuesta Global de CEOs de PwC, en el Foro Económico Mundial de Davos 2026, ha caído como un balde de agua fría sobre las expectativas económicas de México. Tras haber logrado posicionarse con optimismo en el top ten de los países más atractivos para invertir durante 2024 y 2025, la edición de este año marca la estrepitosa salida de nuestra nación del listado de prioridades de los grandes capitales. [Excélsior](#)

Leo Zuckermann en Juegos de Poder destaca que la Cuarta Transformación presume mucho la redistribución de la riqueza y la salida de 13 millones de mexicanos de la pobreza durante el sexenio de Andrés Manuel López Obrador. Perfecto. Efectivamente, se merecen este reconocimiento. Lo que no pueden presumir es cómo dejaron intactos a los ultrarricos del país. Me refiero a aquellos mexicanos con una riqueza de más de mil millones de dólares. “Milmillonarios” los llama la organización Oxfam. [Excélsior](#)

Jorge Fernández Menéndez en Razones expone que dicen que la ambigüedad es el mayor enemigo de la eficiencia. Y en México, en un momento de transformación, de ruptura del orden geopolítico internacional, en medio de un proceso que nos afecta en forma directa, navegamos en un mar de ambigüedades. La reunión del Foro Económico en Davos de este año se ha convertido en el espacio en donde se están planteando los principios que redefinen el mundo global, la geopolítica del presente y del futuro. [Excélsior](#)

Ciro Gómez Leyva en 365 Días da a conocer que Adán Augusto López, líder de los senadores de Morena, lo buscó ayer para aclarar lo que llamó confusión en el caso del avión Hércules de Estados Unidos y el traslado de 60 marinos mexicanos a Mississippi. [Excélsior](#)

Julio Hernández en Astillero escribe que el origen una denuncia anónima y, cumplidas ciertas diligencias judiciales, podría quedar en nada. Pero la carpeta de investigación abierta por la Fiscalía General de la República contra Carlos Torres Torres, recientemente divorciado de la gobernadora morenista de Baja California, Marina del Pilar Ávila Olmeda, cae en terreno fértil, pues con insistencia se han señalado en esa entidad fronteriza indicios de enriquecimiento presuntamente derivados de actos de corrupción y de entendimientos y protección a negocios oscuros (...) [La Jornada](#)

Columnas de “Las Primeras de Anda”. [Detalle de la nota](#)

*

Reforma

/

Templo

Mayor.

De lengua se comió un taco Donald Trump en Davos, pues terminó bajándole el volumen a sus amenazas de apoderarse de Groenlandia e imponer aranceles. Analistas internacionales tratan de entender cómo le hizo Europa para desactivar el berrinche Ártico. Algunos dicen que los países de la Unión Europea amenazaron con deshacerse de los bonos del Tesoro Norteamericano, que de haberse concretado de forma masiva, pondría en aprietos las finanzas de Estados Unidos, porque se tendrían que subir las tasas de interés y, por supuesto, dejarían una posición muy complicada al dólar.

Otros afirman que la verdadera palanca fue la amenaza de boicotear el Mundial de Fútbol. La propia Federación de Alemania comenzó a barajar la posibilidad de no asistir, en rechazo a los desplantes de Trump. Y distintas voces en varios países europeos se sumaron a la idea de aguarle la fiesta al mandatario norteamericano. Gol de Europa.

* El Universal / Día Cero de Azucena Uresti.

Nuestro país se enfrenta hoy un repunte preocupante de casos de sarampión, una enfermedad potencialmente mortal que había sido oficialmente erradicada en la región de las Américas desde septiembre de 2016 gracias a la vigilancia epidemiológica y de vacunación.

El dato es brutal. Durante el último año, con corte al 20 de enero, se tiene registro de 7 mil 188 casos confirmados y otros 2 mil 86 en revisión esparcidos en 255 municipios de los 32 estados de la República. Son datos oficiales. El sarampión no volvió a México por azar ni por fatalidad biológica. Volvió porque el Estado dejó de cumplir su responsabilidad. Encontró su camino de vuelta en medio del intento fallido e irresponsable del expresidente Andrés Manuel López Obrador de transformar el sistema público de salud.

* El Universal / Bajo reserva.

Como se lo adelantamos en este espacio, se alista la ratificación de Alejandro Gertz Manero en la Embajada de México ante el Reino Unido. Nos cuentan que este jueves acudirá a comisiones de la Comisión Permanente del Congreso de la Unión a comparecer, por lo que algunos legisladores señalan que esta vez el fiscal será quien conteste las preguntas y los legisladores quienes lo interroguen. Aunque se espera que algunos legisladores de oposición le cuestionen su paso por la Fiscalía General de la República e incluso que otros le digan que no votarán a favor de su designación, también habrá una defensa férrea de los morenistas. Sin embargo, su ratificación es un hecho. El próximo lunes será ratificado y una vez pasado el trámite estará listo para mudarse a Londres.

* El Universal / Serpientes y escaleras de Salvador García Soto.

Como los flojos y los soberbios que por hacer mal las cosas y no escuchar opiniones terminan trabajando doble, a Pablo Gómez la presidenta Claudia Sheinbaum le ordenó reabrir los trabajos de la Comisión para la Reforma

Electoral y le regresó sus propuestas para que las dialogue y negocie con los dirigentes del Partido Verde y del Partido del Trabajo, los dos aliados de Morena a los que Gómez nunca escuchó ni tomó en cuenta y que amenazaron con no acompañar dicha reforma por no haber sido consultados. La decisión de que sea Gómez quien se siente a la mesa con los líderes del Verde y el PT se tomó en Palacio Nacional, después de que los dos partidos advirtieron que no votarían a favor de una reforma que no conocen y para la cual no fueron tomados en cuenta. Fue la secretaria de Gobernación, Rosa Icela Rodríguez, quien ayer en las pláticas con dirigentes y coordinadores de los dos aliados del oficialismo, les anunció que por indicaciones de la Doctora, la comisión presidencial volverá a sesionar para escuchar exclusivamente a los petistas y a los verdes.

* Milenio / En privado, de Joaquín López-Dóriga.

Mañana se lleva a cabo en Washington otra reunión del Grupo de Seguridad Binacional México-Estados Unidos a la que asisten García Harfuch, el general Ricardo Trevilla y el almirante Raymundo Pedro Morales. El momento es crucial.

* Carlos Ramos Padilla.

En el primer día de actividades de la Feria Internacional de Turismo Fitur 2026 en Madrid, España, se realizó el corte de listón del pabellón México, y la inauguración del stand de Guerrero, promocionando los destinos del hogar del sol, que ha impulsado la gobernadora Evelyn Salgado, para beneficio del estado de Guerrero.

* Portal En Boga / Murmuraciones.

El video corrió como pólvora y el mensaje fue brutal. En Culiacán nadie es intocable. El secuestro de "La Nicolette", grabado desde su propia Cybertruck, exhibe un operativo calculado, violento y sin titubeos. Ponchallantas, armas largas y una extracción en plena vía pública a plena luz del día. En círculos de seguridad se comenta que el caso enciende alertas mayores. No fue un levantón improvisado, sino un golpe ejecutado con precisión. La imagen de la influencer sometida a la fuerza resume el clima que se respira. El control territorial se ejerce sin pudor y con cámara encendida.

* Milenio / Trascendió.

Que el Instituto Nacional Electoral que preside Guadalupe Taddei aclaró que no evaluó el contenido de la propuesta de reforma electoral de Salvemos México de Claudio X. González. Ni respaldó, ni le dio aval político alguno, ya que únicamente cumplió con la verificación del número de firmas como ordena la Constitución. Luego de que el empresario difundiera en redes que el árbitro había validado su proyecto. Esa función corresponde de manera exclusiva al Congreso de la Unión; zanjó el INE.

* Excélsior / 365 días de Ciro Gómez Leyva.

Adán Augusto López, líder de los senadores de Morena, me buscó ayer para aclarar lo que llamó confusión en el caso del avión Hércules de Estados Unidos y el traslado de 60 marinos mexicanos a Misisipí. Dijo:

1. La presidenta Sheinbaum envió una solicitud al Senado para que se autorizara la participación en ejercicios navales en Estados Unidos de 60 marinos mexicanos (y también que fuerzas especiales de aquel país lo hicieran en ejercicios navales en Champotón).
2. La Comisión de Marina del Senado preparó el dictamen de autorización, “pero no había quórum y se decidió retirar el dictamen”.
3. De cualquier forma, la fecha de inicio de los ejercicios (enero 18) ya se había prorrogado.
4. El Hércules aterrizó en Toluca el 18 de enero y se llevó, no a los marinos, sino a personal de la Secretaría de Seguridad, previa aprobación del Consejo Nacional de Seguridad Pública (no se requería pasar por el Senado).
5. El personal de la Secretaría de Seguridad fue trasladado a Estados Unidos para recibir capacitación.
6. “No han salido tropas mexicanas al extranjero, ni ingresado tropas americanas al territorio nacional”.
7. La autorización del Senado para los ejercicios navales conjuntos debe darse en la primera semana de febrero.

Lo tomo como primera versión oficial completa y clara. Tan fácil que era explicarlo así desde el primer momento.

*

El Financiero /

Confidencial.

Al diputado suplente capitalino de Morena, Víctor Hugo Lobo Rodríguez, "El Lobito", hijo del hoy también diputado federal morenista Víctor Hugo Lobo Román, le gustó el poder, el fuero y la buena vida. Tan es así que al llegar el legislador propietario Gerardo González García, que andaba con licencia, Lobo Rodríguez trató de impedirle el paso a la sede del Congreso de la Ciudad de México. González García denunció que "El Lobito" mandó hasta golpeadores civiles para que le impidieran su ingreso, lo que desató una riña con golpes y agresiones verbales a las afueras de la sede legislativa.

*

El Heraldo de México /

Sacapuntas.

Mantendrá el dedo en el renglón la Comisión Reguladora de Telecomunicaciones percibida por Norma Solano Rodríguez para que las más de 158 millones de líneas de teléfonos celulares que hay activos en el país cumplan con el registro a más tardar el 30 de junio próximo. Del total, 134 millones son anónimas y operan con prepago. Se sabe que las 7.4 millones de extorsiones registradas en 2024 usaron este tipo de líneas en 90 por ciento de los casos. A

aquellas que no se inscriban, se les bajará el switch.

* La Razón / Rozones.

Corre el rumor de que las cosas podrían no ser tan fáciles con el Partido Verde Ecologista de México en las conversaciones rumbo a la reforma electoral. A diferencia del otro aliado clave de la 4T, el PT, que dicen ha tenido más disponibilidad a escuchar, el estira y afloja se mantendría con los verdes. Por lo pronto van ya dos reuniones consecutivas que se han dado entre la dirigente nacional de ese partido, Karen Castrejón, y miembros de la Comisión Presidencial para la Reforma Electoral, que encabeza Pablo Gómez. Al término de esos encuentros nadie ha querido decir mucho. Lo que sí se ha comentado desde espacios próximos a la trinchera del partido del Tucán es que hay claridad de su parte en que no están dispuestos a ceder tanto en aquel sonado asunto de reducir los pluris o el presupuesto a partidos, si no se asegura antes la equidad en las contiendas electorales. Atentos.

Agenda de Interés:

10:30 hrs. Primera sesión ordinaria Comisión de Organización Electoral y Geoestadística.

11:30 hrs. Primera sesión ordinaria Comisión Permanente de Participación Ciudadana y Capacitación.

12:00 hrs. Décima sesión ordinaria Comisión Provisional encargada de elaborar la propuesta del Plan General de Desarrollo Institucional para el periodo 2026-2029.

16:00 hrs. Tercera sesión ordinaria Comisión Provisional de Innovación Tecnológica.

16:30 hrs. Primera sesión ordinaria Comisión Provisional de Vinculación Institucional.